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I have been working as an editor since 2013. 
Right after graduating from university, majoring in architec-
ture, I edited architectural books as an editor of a publishing 
company. 
As a photographic journalist, I took documentary photos 
about the lives of Korean Americans.
Currently, I am an editor-in-chief of KONNECT MEDIA.



CURRICULUM VITAE 

CONCEPTUAL ART

IMAGE DESIGN

PUBLICATION DESIGN & EDITING

CONTENTS



A W A R D S

PHOTOGRAPHER’S FORUM

DPP OF AUSTIN COMMUNITY COLLEGE

2018

2018

Finalist

Best of Photos

IPC OF FLORIDA MUSEUM OF PHOTOGRAPHIC ARTS

ONE EYELAND PHOTOGRAPHY AWARDS

FINE ART PHOTOGRAPHY AWARDS(FAPA)

2019

2019

2020

3rd Place OF Conceptual Photographic Art

Finalist of Fineart photography 

Nominee OF Professional level

E D I T O R - I N - C H I E F  &  P H O T O G R A P H I C  A R T I S T
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W O R K  E X P E R I E N C E

As an editor-in-chief, I am sharing real people’s stories, 
managing the team of writers, editors, and designers, de-
termining the look and feel of the publication, deciding what 
to publish, and overseeing the publication’s operations and 
policies.

As a photographic journalist, I took documentary photos 
about the lives of Korean Americans.

After studying photography at Austin community college, I 
have been creating artwork as a photographic artist. I would 
call myself a conceptual photographer, meaning I must edit 
all objects and photos to show my philosophy. 

EDITOR-IN-CHIEF

EDITOR & PHOTOGRAPHIC JOURNALIST

EDITOR

PHOTOGRAPHER

2020~Current

2018~2020

2013~2016

2022

KONNECT MEDIA _ Dallas & Austin, Tx, USA

NEWSKOREA _ Austin, Tx, USA

DAMDI Publishing Company _ Seoul, South Korea

Life365Portraits _ Dallas, Tx, USA

S K I L L S

ADOBE INDESIGN

MICROSOFT EXCEL

ADOBE ILLUSTRATOR

ADOBE PREMIERE PRO

ADOBE AFTER EFFECTS

100%

100%

100%

100%

100%

100%

100%

100%

100%

100%

100%

100%

100%

100%

100%

90%

90%

60%

60%

60%

ADOBE PHOTOSHOP

PHOTOGRAPHING

EDITING

DESIGNING

EN TO KO TRANSLATION

CRITICAL THINKING

LEADERSHIP

PROJECT MANAGEMENT

TEAMWORK

RESEARCH

TIME MANAGEMENT

ATTENTION TO DETAIL

ORGANIZATION

MICROSOFT WORD

MICROSOFT POWERPOINT

E D U C A T I O N

P U B L I C A T I O N

2008-2014

2018

2016-2018

2020

Chung-Ang Univ.(Architecture) _ Seoul, South Korea

2018 SUMMER OF AUSTIN 

Austin Community College(Photography)_Austin, Tx, USA

Looking Back Over the past of their future
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As an artist, I am taking Conceptual photos, working with common 
objects like fruits, cups, foods, flowers, etc.
I describe my art as a reflection of the world where we are living.
I had several exhibitions to show my philosophy and artwork like 
Bigbend museum, Florida Museum of Photographic Arts, and 
PH21 Gallery in Budapest, Hungary. 
I was also awarded by several international competitions such 
as ‘Fine Art Photography Awards(FAPA)’, ‘2019  International 
Photography Competition at the Florida Museum of Photographic 
Arts’, and ‘One eyeland photography competition’.
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COVID-19 SCENERY

HOW WE SEE THE WORLD

SLICES OF TIME; BEING LOST TIME



HOW WE SEE THE WORLD
Summary

App l ied  Sk i l l

This series was selected Best photo by DPP Spring 2018 print show and nominated at 

NY-ARTNews  and NEWSKOREA Several artwork were exhibited at Open House Gallery, Big-

bend Museum, and Gusto Studios in the USA.

Nikon Camera, Lightroom, Photoshop



INFINITE FINITY
Summary

App l ied  Sk i l l

In this series, I used taking photos as a tool for her to study how we see the world, what the world is 

like, and so what the real things are in the world. This series is my ongoing project, and I categorized 

the theme into three; space, time, and something. But also, I am showing how incomplete the stan-

dards we rely on to understand the world.  By using the mirror, I am showing how infinite the space 

is, but also how finite the space we perceive is. I am showing two worlds in this work; one is through 

the lens and the other is in the mirror. Expressing two worlds, I keep asking if we can imagine beyond 

what we see through our own lens.

Nikon Camera, Lightroom, Photoshop



SLICES OF TIME; BEING LOST TIME
Summary

App l ied  Sk i l l

By using long-exposure time, Loda is showing the objects like an apple seem like the same during the 

time, which is the point of her. Every single moment’s things are different because every moment is 

different. Even though we can’t see the difference between one second-ago and after, everything in 

the world is different by the time. She is showing the time in the photograph, and showing the mean-

ing of the time in the world. She said, “we always, literally always lost the time”

Nikon Camera, Lightroom, Photoshop





TO BE
Summary

App l ied  Sk i l l

To live is being alone to face the eternity of the day.

To be is facing solitude of eternity.

Nikon Camera, Lightroom, Photoshop



COVID-19 SCENERY
Summary

App l ied  Sk i l l

It’s when something is called as what was expected and someone called something unexpected 

happened. It’s when you feel that each day has a new color of wind as if you are familiar. Despair 

and hope intersect, and yesterday and tomorrow are entangled. It’s when you just endure it be-

cause you don’t know when you can get back to your daily life. It is the scenery that believed in 

warmth even during trials. It is the one that brings back memories of the past and sometimes 

makes people miss the old days. It is also the one that makes you miss the day of the future.

Nikon Camera, Lightroom, Photoshop
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As a graphic artist, I created several images like advertisements, 
posters, banners, tickets, or digital images.
While working at NewsKorea and KONNECT MEDIA, I had some 
opportunities to create images.
Whenever having the opportunities, I put my creative ideas on the 
images to give branding identity for the customers.
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North Texas Korean Nurses Association

Samsung E&C

MODERN LINE



ADVERTISEMENTS & BANNERS

App l ied  Sk i l l

Photoshop, illiustratior, indesign and printing, and etc.

Cl ient

Moodaepo, HappyPocha, Spicy Jjampong Zizon, MRG, The Council of Korean Churches in Dallas, 

Fresh K Market, Monica Song Flute Studio,  Monica Song Flute Studio, North Texas Korean Nurses 

Association, Samsung E&C, and etc.
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Right after graduating University, majoring in architecture, I edited 
architectural books as an editor of a publishing company. 
I am an editor-in-chief from KONNECT MEDIA. 
To share real people’s stories, I am managing the team of writers, 
editors and designers, determining the look and feel of the publi-
cation, and deciding what to publish and oversee the publication’s 
operations and policies.
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DAMDI

NEWSKOREA



WEEKLY MAGAZINES

App l ied  Sk i l l
Photoshop, illiustratior, Indesign, printing, editing, and etc.

Summary

Through the Korean community magazine, Loda is trying to bring them practical and useful 

information, promoting positivity in our community. I am struggling to grow with the Kore-

an-American community, believing in ethical journalism.
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연주와 교육, 집필 등 다양한 경험을 바탕으로 전 세계에서 활발하게 활동 중인 바이올리니스트 조진주. 

바이올린 활을 쥐고 있는 그녀는 음악이 어떤 역할을 해야하는지, 좋은 음악인이 무엇인지에 대해 고찰

한다. 

“음악인으로서 사회에 책임을 지는 좋은 어른이 되고 싶다”는 조진주는 바이올린을 잘하기 위해 음정과 

박자, 소리 이 세가지를 갖추기 위해 끊임없이 노력하면서도 ‘좋은 음악인’이 되기 위해 항상 질문을 던진

다. 무언가를 다 알 것 같다는 생각을 하는 순간이 멈추는 순간이라고 생각하기 때문이다. 

그래서 그녀는 항상 궁금해하고 호기심을 가지는, 좋은 음악인이 되기 위해 노력한다고 말한다. 

‘살아있는 음악’을 하는 사람이기를 꿈꾸는 것도 이 때문이다. 

기쁨, 슬픔, 사랑같은 것들처럼 인간의 정수를 뛰어 넘는 것들을 이야기하는 것은 시대를 막론하고 존재

하는 것이기 때문에 고전이야말로 인간의 존재를 고찰하게 한다는 그녀가 클래식 음악을 하는 이유 역시 

이 때문이다. 

그러면서 동시에 그녀는 자신이 사는 시간의 흐름 속에서 자신이 보는 세상의 창이 성장하길 바란다. 

Jin Joo Cho

Violinist

삶의 시간 속에서 지켜내는 

어느 정도의 멋과 철학

PEOPLE

M
A

Y
 6

. 
2

0
2

2

MAY 6. 2022
M

A
Y

 6
. 
2

0
2

2

예술가는 시공간을 뛰어넘어 인간의 존재를 고찰하는 사람이라고 생각해요. 

그 정도의 멋과 철학은 가지고 있어야 또 예술가라고 부를 수 있지 않겠어요?

MAY 6. 2022

Q 음악을 처음 시작한 때는?

5세에 시작했어요. 저는 88년행인데, 그 때 

당시 교육이 개방되고 문화 붐이 일었던 시절

이라 그런가, 부모님 권유로 발레도 해보고, 

아기 스포츠단에도 들어가고 웅변 학원도 다

니고 그랬던 때예요. 

그 분위기에 맞춰 바이올린도 배웠어요. 

사실 더 정확하게 말씀드리면, 저희 부모님

께서는 제가 우주비행사가 되길 원하셔서 바

이올린을 가르치셨어요. 두뇌 교육을 위해서

요. 저희 집에는 예술을 하는 사람이 한 명도 

없었는데, 그렇게 시작한 바이올린으로 바이

올리니스트가 된 건 제가 생각해도 조금 특이

한 일 같아요.

Q 음악을 꾸준히 할 수 있었던 가치관은?

음악이 어떤 역할을 해야 하는 지에 대해 고

민을 하곤 하는데요, 가치관을 설명하자면 한 

단어로 정의하기 어려운 부분이 있네요. 

그래도 음악인으로서 이 사회에 책임을 지는 

좋은 어른이 되고 싶다는 생각은 계속 갖고 있

어요. 

Q 전 세계의 이렇다 할 무대를 경험하는 소

감은?

항상 감사한 마음이예요. 

연주자로서 지금 연주할 수 있는 그 자체가 

감사하고요. 

연주자는 항상 불림을 받는 사람이다 보니 

언제든 불림 받지 못하면 끝이라는 생각이 있

거든요. 그래서 언제까지 연주자로 살 수 있을

지 자문하기도 해요. 

‘내년까지는 할 수 있을까?’ 하는 생각을 하

기도 하고요. 그러다 보니 저는 지금 이 순간

이 가장 소중한 사람이기도 한 거 같아요. 

뭔가 어딘가로 나아간다기 보다 악기를 즐

기면서 지금 현재에 최선을 다하고, 또 그래서 

지금 연주할 수 있는 사실에 기뻐하는…

Q 좋은 음악인이란?

계속해서 호기심을 가지는 사람, 항상 궁금

해 하는 마음을 잃지 않는 사람이 좋은 음악

인 같아요. 

‘나 이제 뭔지 알 것 같다’고 생각하는 순간 

사람은 더 이상의 발전 없이 그 자리에서 멈춰 

서거든요. 

그래서 마음만으로도 진리를 찾기 위해 노력

하고 항상 질문을 던지는 음악인이 좋은 음악

인이지 않을까 싶어요.

Q 바이올린을 잘 하기 위해 노력하는 점은?

항상 기본이 가장 어려워요. 

음정, 박자, 소리 이 세 가지를 갖추기 위해 

항상 고군분투하는 중이예요. 연주는 정말, 생

각하는 것보다 너무 어려운 일이예요. 

겉으로 보이기에는 행복해 보이지만 그 뒤에

는 엄청난 고통과 압박이 있어요. 

Q 바이올린만 28년을 했는데 30대가 지나

면서 변한 것이 있다면?

10대 때는 잘 한다고 칭찬 받는 것이 마냥 좋

아서 바이올린을 계속 했다 보니까, 20대 되서

는 현타가 오더라고요. 

내가 왜 바이올린을 하는지, 또 무엇을 위해 

바이올린을 하는지 등에 대한 질문이 꼬리에 

꼬리를 물었어요. 

그런데 이제는 어느 정도 답을 찾은 것 같기

도 해요. 예술적으로 성장한 걸까요? 

그렇다고 주욱 올라가는 성장을 하는 건 아

니고요, 오르락 내리락 하면서 계속해서 성장

하고 있는 거 같아요. 

사실, 20대에는 모든 것을 완벽하게 표현하

려고 노력해서인지 참 힘들었던 것 같아요. 

그런데, 이제는 최선을 다하자는 마음으로 

음악을 즐기는 것을 보면 저는 20대보다 30대 

때의 모습이 더 좋아요. 

그리고 제가 가장 즐거울 때는 영감을 주는 

사람들과 함께 섞여 소리를 낼 때인데요, 

연주 도중에 합이 잘 맞아서 소위 쿵짝이 잘 

맞을 때에는 정말 짜릿함을 느껴요. 

정치, 종교, 경제 등에 대한 관념을 다 떠나서 

순간적으로 마음이 통한다는 느낌이 들거든

요. 

Q 자신이 하는 음악은 어떤 음악이라고 생

각하는가?

우선 저는 ‘살아있는 음악’을 하고 싶다고 생

각해요. 클래식 음악이라는 것은 이미 흘러간 

시대를 다시 지금 이 시대에서 재현하면서 그 

시대의 감정을 북돋는 거라는 측면에서 보면 

시공간을 넘나드는 예술이라고 정의해요, 

저는. 그래서 저는 클래식 음악을 연주할 때

마다 그 때의 이야기를 지금 말하듯이, 살아있

는 것처럼 재현하려고 노력해요. 

어떤 작곡가도 삶의 대변 없이는 곡을 쓸 수 

없다는 측면에서 보면, 300년 전에 쓰여진 음

악이라 할지라도 음악이 쓰여진 동기는 비슷

하거든요. 

고전이 이 시대에도 존재하는 건 시간의 테

스트를 견뎌 살아남아 인간의 정수를 꿰뚫는 

뭔가가 있기 때문이라고 생각해요. 

아직도 모네의 그림을 보고 톨스토이의 책을 

읽는 이유가 뭘까요? 

Q 예술이란?

인간의 본질은 그 어떤 시대에도 다르지 않

기 때문이 아닐까요? 

저는 인간과 인간을 연결하는 고리가 있다고 

생각해요. 

그래서 예술은 인간의 존재가 이렇다는 것을 

고찰하게 하는 매개체가 되기도 해요. 

예술이라면 시공간을 뛰어 넘어야 하지 않겠

어요? 예술가가 돈을 잘 버는 것도 아니고, 그

렇다고 엄청난 기회를 가질 수 있는 것도 아니

지만, 그래도 예술가는 사회에서 벗어나는 것

을 자처해서 인간의 존재를 고찰하는 사람이

라고 생각해요. 그 정도의 멋과 철학은 가지고 

있어야 또 예술가라고 부를 수 있겠고요. 

물론 지금 제가 생각하는 이 모든 것들은 당

연히 시간이 지나면 또 바뀌겠죠. 

20대 때의 생각과 지금의 생각이 다르듯이

요, 그리고 또 바뀌어야만 하고요. 세상을 보

는 창이 바뀌지 않으면 그것도 문제니까요.

Q 앞으로의 꿈은?

얼마 전까지만 해도 목표가 명확했어요. 

최고의 홀에서 좋은 음악인들과 소리를 섞고 

박수를 받고 명성도 얻어보고 싶었어요. 

이건 어떤 분야에 있든 사람이라면 당연히 

갖고 싶어하는 목표일 수도 있는데, 요즘엔 오

히려 이런 목표가 흐려졌어요. 

이제는 지금 이 시간에 충실하게 무언가를 

꾸준히, 그리고 끊임없이 하는 사람들이 존경

스러워요. 

자신이 소중하게 생각하는 것을 자신의 페이

스로 가는 것이 중요하다고 생각해요. 
추연경 기자
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미국 외교 전문매체 포린폴리시는 30일 이번 전쟁

은 이미 예상치 못한 국면을 여러 차례 맞이했으며 

향후 전개 방향 또한 전혀 예측할 수 없는 상황이라

면서 10여 명의 미국과 유럽 군사·지역 전문가 등

의 인터뷰를 토대로 우크라이나 전쟁의 향배에 대

한 5가지 시나리오를 제시했다.

전문가들은 전쟁은 본질적으로 예측할 수 없다면

서도 △ 유혈 교착상태 지속 △ 우크라이나 분할 △ 

우크라이나의 결정적 승리 △ 평화 협정 △ 블랙 스

완(예상치 못한 사건) 발생 가운데 하나 또는 2개 

이상이 합쳐진 경로로 전개되거나 끝날 가능성이 

있다고 전망했다.

1 유혈 교착상태 지속

러시아군은 우크라이나에 20만 명 가까운 병력을 

투입했으나 우크라이나의 격렬한 저항과 자체적인 

비효율성에 발목이 잡힌 상태다.

북대서양조약기구(NATO·나토) 관리들은 러시아

군 병사들이 지금까지 4만여 명이 죽거나 다치거나 

포로로 잡힌 것으로 추산한다. 우크라이나 정부는 

러시아 장성 7명을 사살했다고 주장했다.

러시아군의 키이우 공격은 수 주째 정체돼 있고 

대도시 중 유일하게 점령한 남부 해안 도시 헤르손

에서도 우크라이나군의 반격으로 도시 일부에 대한 

통제권을 잃은 것으로 알려졌다.

우크라이나군은 지난 24일 항구도시 베르댠스크

에서 러시아군 상륙함 1척과 다른 선박 2척을 파괴

했다고 밝혔다. 이는 열악한 러시아군의 보급선을 

더욱 무력화시킬 것으로 보인다.

전문가들은 러시아가 보급 재개와 병력 증강 방안

을 논의하고 있지만 가능성이 큰 시나리오는 양측 

모두 소모전을 이어가며 전선에서 교착하는 상태가 

지속되는 것이라고 말한다.

유럽 주둔 미군·나토군 사령관을 역임한 제임스 

스타브리디스 전 미 해군 제독은 “러시아의 저조한 

성과와 우크라이나의 높은 사기 및 서방 무기를 고

려할 때 교착상태에서 어느 한 편이 큰 성과를 얻지

는 못할 것”이라며 “러시아는 결국 돈바스(루한스

크·도네츠크)로 돌아가 그것이 그들의 목표였다고 

주장할 것”이라고 말했다.

주우크라이나 미국 대사를 역임한 윌리엄 테일러 

미국평화연구소(USIP) 연구원은 “블라디미르 푸틴 

대통령이 승리하지도 못하고 패배도 거부하는 시나

리오가 전개될 가능성이 있다”며 “전쟁은 결국 피

비린내 나는 교착상태에 빠져들 수 있다”고 말했다. 

2 우크라이나 분할

세르게이 루드스코이 러시아군 총참모부 제1부참

모장은 지난 25일 “우리의 ‘1단계 작전’은 대부분 

이행했다”며 “이제는 돈바스 지역의 완전한 해방에 

주력할 것”이라고 말했다.

이는 러시아군이 확고한 기반을 구축한 우크라이

나 동부에 더욱 집중하는 것으로 작전을 변경할 것

임을 시사하는 것으로 보인다. 익명을 요구한 미 국

방부 고위 관리도 같은 날 “러시아가 우크라이나 동

부에 우선순위를 두고 있다”고 확인했다.

키릴로 부다노프 우크라이나 국방정보국장은 27

일 “러시아가 점령지와 비점령지로 우크라이나를 

분할해 남한과 북한 같은 분단국가를 만들려 하고 

있다”고 경고했다.

익명을 요구한 유럽 관리들은 러시아군이 남동부 

도시 마리우폴을 점령한 뒤 이곳을 기반으로 북진

해 하르키우에서 남진하는 러시아군과 연결될 경우 

우크라이나 동부 연합군작전(JFO) 지역에서 전투 

중인 우크라이나군이 고립될 수 있다고 우려했다.

싱크탱크 CNA의 러시아군 전문가 마이클 코프먼

은 “러시아군이 동부의 우크라이나군 포위에 성공

하면 우크라이나군은 전투력의 상당 부분을 잃게 

될 것”이라고 말했다. 전문가들은 현재 동부 지역

에는 우크라이나군의 40% 정도가 배치된 것으로 

추정한다.

이들은 러시아가 이런 상황을 만든 뒤 돈바스 지

역에 대한 더욱 큰 자치권 인정을 요구하고, 푸틴 

대통령은 이들에 대한 보호를 전쟁을 정당화하는 

데 활용할 것으로 예상했다.그러나 다른 전문가들

은 우크라이나가 영토 일부를 러시아에 양보하는 

평화협정에는 동의하지 않을 것으로 보인다며 우크

라이나의 저항이 더욱 격렬해질 것으로 전망했다.

3 우크라이나의 결정적 승리

서방의 국방·안보 전문가들은 러시아군이 한 달간 

허술한 전술과 보급·장비·병참 등의 허점을 노출하

며 동력을 잃었다며 우크라이나 전체를 점령하거나 

친서방 정부를 전복시키는 전면 승리를 거둘 가능성

은 희박한 것으로 보고 있다.

하지만 이것이 우크라이나의 전면적 승리를 의미

하는 것은 아니다. 우크라이나군은 강한 결의와 뛰

어난 전술로 인상적인 싸움을 전개하고 있지만 병

력과 화력 면에서 여전히 러시아군에 크게 뒤져 있

고 러시아 정부는 물러설 기미를 보이지 않고 있다.

미국 랜드연구소 러시아 안보전문가 새뮤얼 차랍

은 “그들(러시아군)이 정체되고 더 나아가지 못할 

것으로 전망할 수 있지만 그것이 군사적 패배는 아

닐 것”이라고 말했다.

그러나 모든 전문가가 우크라이나의 승리 전망에 

대해 비관적인 것은 아니다.

윌리엄 테일러 USIP 연구원은 “아직은 말하기는 

이르지만 우크라이나의 승리를 배제할 수는 없다”며 

“러시아군이 주요 문제를 해결할 수 없을 가능성이 

있고 스스로 무너질 가능성도 없지 않다”고 말했다.

4 평화 협정으로 종전

양측 모두 군사적 전면 승리 가능성이 작아지면서 

평화 협정 같은 형태로 종전이 이뤄질 기능성이 크

다는 전망이 나온다.

새뮤얼 차랍 랜드연구소 연구원은 “협상을 통한 해

결로는 이것(평화 협정)이 가장 가능성이 크다”며 “

문제는 시기와 조건이 될 것”이라고 말했다.

양측은 협상을 거듭하고 있으나 기대치가 아주 높

지는 않은 상황이다.

러시아는 우크라이나에 중립 선언과 비무장화, 크

림반도의 러시아 병합 수용, 돈바스 지역독립 인정 

등을 요구한다.

볼로디미르 젤렌스키 우크라이나 대통령은 지난 

27일 영상 메시지에서 안보 보장에 대한 확고한 약

속과 주권 및 영토 보전 존중을 대가로 우크라이나

의 중립국화에 대해 논의할 용의가 있음을 시사했

다.

짐 타운센드 전 유럽·나토 담당 미 국방부 부차관

보는 “전장 상황은 점차 속도 조절 이벤트가 될 것 

같다”며 “(평화 협정에 대해 논의하려면) 양측 모두 

준비가 돼 있어야 한다. 마주 앉아 어느 정도 설득력 

있는 대화를 시작할 수 있을 만큼 충분히 지쳐 있어

야 한다”고 말했다.

사이버안보 전문가 드미트리 알페로비치는 “이곳

저곳에서 휴전이 이뤄질 수 있다”며 “전술적 휴전

이 있을 수는 있지만 지속되지는 않을 것”이라고 말

했다.

이번 전쟁이 유가 급등 등으로 인해 세계 경제에 미

치는 영향이 커지면서 유럽 국가들이 젤렌스키 정부

에 평화 협정을 모색하라는 압박을 높이는 것도 향

후 평화 협정 가능성에 영향을 미칠 것으로 보인다.

5 ‘블랙 스완’…예상치 못한 사건 발생

일부 전문가들은 전혀 예상치 못한 사건, 이른바 ‘

블랙 스완 이벤트’(Black Swan Event)로 전쟁의 향

방이 크게 변하는 상황이 올 수도 있다고 지적한다.

블랙 스완은 예측하는 것은 매우 어렵지만 일단 발

생하면 향후 결과에 매우 큰 영향을 미치는 사건을 

말한다.

포린폴리시는 화학무기나 핵무기 사용, 러시아의 

정권 교체 같은 사건을 예로 들었다.

우크라이나 전쟁에 대한 푸틴 대통령의 생각이 무

엇인지는 여전히 불명확하다. 이 때문에 전문가들은 

러시아가 이 전쟁을 얼마나 더 끌고 갈지 가늠하기 

어렵다고 말한다.

모스크바 카네기 센터의 타티아나 스타노바야 연

구원은 푸틴 대통령이 지금까지 궁지에 몰려서 물러

선 예를 찾아볼 수 없다며 “푸틴 대통령이 그런 상

황에서 어떻게 행동할지 알만한 경험을 한 적이 없

다”고 말했다.

바이든 대통령은 지난 23일 러시아가 우크라이나

에서 화학무기를 사용할 수 있다는 ‘실질적 위협’이 

있다고 말했다. 우크라이나에 대한 미국의 새 군사

지원 방안에는 화학무기 공격에 대한 방어 장비도 

포함됐다.

미 해군 6함대 사령관을 역임한 제임스 포고 전 제

독은 “러시아가 절망적인 상황이 되면 어리석게 화

학무기를 사용할 가능성도 있다”며 “그 경우 서방측

도 어떤 게 될지 모르지만 더욱 강력한 대응이 필요

할 것”이라고 말했다.

일부 전문가들은 러시아가 화학무기를 사용할 경

우 전쟁의 전체 방향이 바뀌고 인도주의적 재앙이 

더욱 악화하게 될 것이라고 우려한다.

미국과 유럽이 우려하는 다른 가능성은 러시아가 

전술핵무기를 사용하는 것이다.

전문가들은 이 시나리오는 여전히 가능성이 작지

만 서방 국방 당국은 모든 가능성에 대비한 계획을 

세우고 있어야 한다고 경고한다.

어떤 형태든 핵무기가 사용되면 전쟁의 경로는 크

게 달라지고 서방의 대응도 나토군 참전 가능성을 

포함해 크게 바뀔 것으로 예상된다.

전쟁의 향배를 크게 바꿀 충격적 사건으로 푸틴 대

통령이 권좌에서 축출될 가능성도 거론되지만 현 단

계에선 가능성이 작은 것으로 보인다.

푸틴 대통령은 지난 수년간 정권 교체 가능성에 편

집증적 반응을 보이며 관료들의 충성을 확인하고 신

흥재벌(올리가르히)의 도전을 억압해왔다.

우크라이나 침공 후 반전 시위를 초기에 강력히 진

압하는 등 반대 세력을 철저히 억압하고 있어 민중 

봉기에 의한 정권 교체 가능성도 크지 않은 것으로 

보인다.

모스크바 카네기 센터의 타티아나 스타노바야 연

구원은 “푸틴 주변의 누구도 그에게 반기를 들 것으

로 생각하지 않는다”며 “그와 가깝고 직접 접촉하는 

사람들은 모두 푸틴과 같은 사고방식을 가지고 있

다”고 말했다.

[ 우크라이나 전쟁 D+5주 ]

우크라이나 전쟁의 5가지 시나리오

정리=추연경

볼로디미르 젤렌스키 우크라이나 대통령이 29일(현지시
간) 수도 키이우(키예프)에서 대국민 연설을 하고 있다. 그
는 이날 러시아와 5차 평화협상을 마친 뒤 행한 영상 연설
에서 "협상에서 들려오는 신호는 긍정적이라고 말할 수 있
다"면서도 "경계 태세를 늦춰선 안 된다"고 말했다. 

우크라이나 남부 미콜라이우 주 정부 청사가 러시아군의 로켓 공격을 받아 건물 가운데가 뻥 뚫려 있다. 볼로디미르 젤렌
스키 우크라이나 대통령은 이날 덴마크 의회 화상연설에서 이 공격으로 최소 7명이 숨지고 22명이 부상했다고 밝혔다. 
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차바이오텍이 미국 자회사인 마티카 바이오테

크놀로지가 세포·유전자치료제 위탁개발생산

(CDMO) 시설을 준공하고 본격적으로 가동한다

고 4일 밝혔다. 

텍사스 칼리지스테이션에 지어진 이 시설은 미국 

식품의약국(FDA)에서 인정하는 우수 의약품 제조 

및 품질관리기준에 맞춰 만들어졌으며, 500L 용

량의 바이오리액터(Bioreactor, 세포 배양기)와 최

신 기술이 적용된 제조 설비 등을 갖췄다. 마티카 

바이오는 이곳에서 세포·유전자치료제의 핵심 원

료를 생산해 공급할 예정이다. 송윤정 마티카 바

이오 대표는 "모기업인 차바이오텍이 20년 넘게 

쌓아온 세포치료제 연구개발 경험과 노하우를 도

입해 글로벌 세포·유전자치료제 CDMO 시장을 

선도하겠다"고 말했다.

유전체 분석 기업 지니너스는 카카오헬스케어와 유전정보에 기반한 맞춤형 

건강관리 서비스를 개발하고 제공하는 데 협력하는 업무협약(MOU)을 체결

했다고 밝혔다. 

협약에 따라 양사는 병원을 통하지 않는 소비자 직접 의뢰(DTC) 유전체 진단 

검사 서비스, 인공지능(AI) 기반의 정밀의료 사업 등을 공동으로 추진한다. 

개인 유전자 정보에 기반해 생애주기별 건강관리법 등을 제시하는 생애전주

기 헬스케어 서비스를 마련해 제공하는 게 목표다.

 박웅양 지니너스 대표이사는 "디지털 기술과 빅데이터에 기반한 국민 맞춤형 

서비스 정책 시행에 맞춰 카카오헬스케어와 협업해 시너지를 창출하겠다"며 

"이번 협업을 시작으로 헬스케어 플랫폼 서비스 및 데이터 사업을 확대해 나

갈 것"이라고 말했다. 

지니너스는 단일세포 분석, 암 유전체 분석 등에 주력하는 유전체 분석 기업

이다. 이외에 일반인 대상으로 건강검진 유전자 검사인 헬스스캔 등을 서비스

하고 있다.

지니너스-카카오헬스케어, 유전정보 기반 건강관리 업무협약

 전시장 한복판에 놓인 가상현실(VR) 헤드셋을 머리에 쓰고 자리에 앉으니 

곧 방탄소년단(BTS) 멤버들이 눈앞에 나타나 히트곡 'DNA'를 부르기 시작

한다. 고개를 들어 위를 쳐다보니 마치 공연장의 특수효과를 연상케 하는 밤

하늘 별빛이 쏟아져 내리고, 양 옆과 바닥에서는 다양한 레이저쇼가 펼쳐지

는 듯했다. 특히 BTS 멤버들의 발밑에서부터 시작된 다양한 특수효과가 사

방으로 퍼져나가 시청자의 주위를 감쌀 때는 마치 K팝 최고 스타들과 한 무

대에 선 것 같은 착각마저 들게 했다. BTS의 공연을 가상 체험할 수 있는 이 

전시물이 3일 뉴욕 맨해튼의 첼시 인디스트리얼에 설치됐다.

'한국: 입체적 상상'이라는 실감형 콘텐츠(가상현실, 증강현실, 프로젝션 맵

핑 등 기술을 활용해 실제와 유사한 몰입감 있는 경험을 제공하는 융합 콘텐

츠) 전시에서다. 문화체육관광부와 한국콘텐츠진흥원이 개최한 이번 행사에

서는 BTS의 온라인 콘서트와 봉준호 감독의 영화 '기생충'을 토대로 만든 콘

텐츠를 비롯해 모두 16종의 실감형 콘텐츠를 선보인다. 문화 한류의 위상이 

높아진 만큼 현지인들의 관심도 뜨겁다. 

오는 14일까지 진행되는 뉴욕 전시의 사전 예약은 시작된 지 30분 만에 모

든 표가 매진됐다고 한다. 이 행사는 오는 27일 워싱턴DC 주워싱턴한국문

화원으로 자리를 옮겨 다음달 9일까지 계속된다. 이날 언론에 공개된 뉴욕 

전시에서는 영화 '기생충'의 대표적 공간인 저택 거실과 지하실, 주인공 가족

의 반지하 주택에 직접 들어간 듯한 경험을 제공하는 콘텐츠도 이목을 끌었

다. 대중문화 히트작뿐 아니라 한국의 미술 작가와 미디어아트 그룹, 국립중

앙박물관이 만든 다양한 콘텐츠도 미국 팬들의 시선을 사로잡을 것으로 보

인다. 

뉴욕 타임스스퀘어에서 거대한 폭포가 쏟아지는 듯한 작품 '워터폴'로 화제

를 모았던 디스트릭트가 '정글' 등 3점을 전시하고, 디자인 실버피쉬도 서울

의 밤거리와 한글 간판을 보여주는 작품 '다이나믹 서울' 등 3점을 공개했다. 

국립중앙박물관은 정조대왕 화성 행차와 금강산의 사계절을 파노라마 화면

으로 구현했고, 이예승 고려대 교수가 전통 동양화 이미지와 현대적 입체 콘

텐츠를 조화시킨 작품 '정중동 동중정'과 강이연 작가가 BTS 안무를 재해석

한 미디어아트 'Beyond the Scene'도 전시됐다. 이번 전시를 계기로 콘텐츠

진흥원은 오는 5일 뉴욕 오닉스스튜디오에서 한국의 실감형 콘텐츠 기업, 창

작자들과 미국 관련업계 종사자들의 간담회를 열어 한국 콘텐츠의 홍보와 

수출을 지원하기로 했다.

뉴욕서 K실감콘텐츠 체험 전시 … 영화 '기생충'·정조 화성 행차 등 미디어아트로 실제 같은 경험

<정리=추연경>

호주 남동부에 위치한 빅토리아주는 바이오·의료 분야에서는 호주 내에서 가

장 경쟁력을 갖춘 지역으로 평가받는다. 호주의 의학연구소 55개 중 22개가 

빅토리아주에 있고 연방 정부에서 나오는 의료기금의 45%가 이 지역에서 

쓰일 정도로 의료 인프라가 탄탄하다. 한국과의 협력도 활발하다. 

한국 제약사 셀트리온이 코로나19 치료제 '렉키로나' 흡입제의 임상시험 1상

을 지난해 빅토리아주에서 마쳤고, 아모레퍼시픽과 코스맥스, 유한양행, 한

국보건산업진흥원 등은 현지에 진출했거나 정부, 연구소 등과 다양한 분야에

서 연구 협력에 나선 상태다. 1상 임상은 20∼50명 정도의 소수의 환자나 일

반인을 대상으로 신약의 효과성, 최적의 용량, 안전성을 면밀하게 확인하는 

첫 관문이다. 빅토리아주는 1상 임상의 허브로 자리를 잡아가고 있는데 ▲ 빠

른 속도 ▲ 세제 혜택 ▲ 인종·민족의 다양성 ▲ 고품질의 수행 능력 등이 주

요 요인으로 꼽힌다. 

이곳에서는 임상 계획이 승인되는데 보통 4∼5주, 시험 참가자 모집에 4∼5

주가 걸려 계획서 제출에서 시험 개시까지 8∼10주면 된다. 임상 강국인 미국

에서는 4∼6개월이 걸린다. 개발 시간을 조금이라도 줄이고 싶은 제약사 입

장에서는 매력적인 포인트다.

비용 측면에서는 호주 정부가 자국에서 시행되는 연구개발(R&D)에 45% 안

팎의 세금공제 혜택을 준다는 것이 장점이다. 

호주는 영어가 공용어지만 가정에서는 300개 이상의 언어가 사용될 정도로 

다양한 인종과 민족이 모여 살고 있다. 이런 독특한 인구 환경 덕분에 아프리

카계, 유럽계, 동북아시아계 등 다양한 인종 집단을 대상으로 시험이 용이하

다. 필요하면 한국인, 중국인 등 균일집단을 추려 시험할 수도 있는데 한국에

서는 이렇게 인구적 다양성을 충족하는 임상이 사실상 불가능하다. 

호주 업체들이 국제 기준에 부합하는 의학 데이터 관리 규정을 잘 준수하고 

오랜 기간 동안 신뢰를 얻어왔다는 것도 장점이다. 멜버른에 있는 호주 최대 

임상시험 업체 ‘뉴클리어스 네트워크’(Necleus Network)의 제프리 웡 사업

개발 디렉터는 “호주는 성숙한 임상 환경을 갖췄고 미국식품의약국(FDA)이

나 유럽의약품청(EMA)의 규제를 준수하고 있어 임상 결과를 바탕으로 미국

과 유럽 당국에 바로 승인을 신청할 수 있다”고 말했다. 미국이나 유럽 진출

을 목표로 하는 제약사라면 호주가 매력적인 임상 후보지가 된다는 말이다.

호주 빅토리아 임상시험 세계적 경쟁력 … mRNA 허브도 꿈꾼다

CULTURE & TECHNOLOGY  NEWS HEADLINES CULTURE & TECHNOLOGY  NEWS HEADLINES

아리바이오는 치매치료제 후보물질 'AR1001'의 

미국 임상 3상 시험을 진행한다.

아리바이오에 따르면 이 후보물질은 뇌혈관을 확

장해 혈류를 개선하고 신경세포의 사멸 억제, 장

기 기억을 형성하는 단백질 및 뇌세포 증식 단백

질을 활성화하는 등 체내 다양하게 작용하는 치매 

신약으로 개발됐다. 미국에서 진행된 임상 2상 시

험에서 알츠하이머성 치매 진행을 억제하고 인지

기능을 향상하는 효과가 확인됐다고 회사는 소개

했다. 

아리바이오는 임상 2상이 성공적으로 종료된 데 

따라 미국 식품의약국(FDA)과 논의를 거쳐 현지

에서 임상 3상을 수행키로 했다. 현재 임상 3상에 

필요한 물질을 제조하는 작업에 착수해 올해 8월

까지 의약품 제조를 마무리할 예정이다.

아리바이오 "치매치료제 후보물질 미국서 임상 3상"

차바이오텍 미국 자회사, 세포·유전자치료제 생산 시설 가동

한국의 대표적 세계기록유산(Memory of the 

World)인 '불조직지심체요절'(직지)이 세계의 영

향력 있는 기관 25곳이 참여하는 국제 연구프로

젝트를 통해 재조명된다. 행정안전부와 유네스코 

국제기록유산센터(ICDH)는 미국 유타대학교와

의 공동연구 프로젝트인 '직지에서 구텐베르크까

지'(From Jikji to Gutenberg)가 미국 국립인문재

단(NEH)의 기금사업으로 선정돼 한국 참여 프로

젝트로서는 최초로 내년까지 7만 5천 달러(약 1억

원)를 지원받게 됐다고 밝혔다. 금속활자로 인쇄

된 책 가운데 세계에서 가장 오래된 '직지'는 고려 

우왕 때인 1377년 인쇄된 불교 경전으로, 현재 프

랑스 국립도서관에 단 한 권만 남아 있다. 직지에

서 구텐베르크까지' 프로젝트가 전 세계 연구자들

이 주목하는 미 국립인문재단 기금사업에 선정된 

것은 직지로 대표되는 한국의 우수한 기록문화에 

대한 국제사회의 높은 관심을 반영한 것이라고 행

정안전부 국가기록원은 설명했다.

직지, 한국 최초로 미 국립인문재단 기금사업 선정
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도자기는 저라는 한 사람은 온전히 표현해주는 매개체인 것 같아요. 

표현하는 것이 서툴고, 속 마음을 드러내는 것이 어려운 저는 작업을 통해서 저를 온전히 드러내거든요. 
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야만 말이 나오더라고요. 

그래서 아트 마켓에 도전했을 때에도 전시

를 준비를 하는 과정에서 여러모로 한계를 느

꼈는데, 남편에게 의지하면서 그 시간을 버텼

어요.

그리고 작업하는 시간을 생각하면 작업하는 

시간 동안에는 그 안에서 위로를 얻고 누구를 

위한 시간이 아니라 온전히 저로 돌아가는 시

간을 보낼 수 있었어요.

Q 한국에서 작품 활동 하던 때를 떠올리

면?

대학원에서 산업도예를 전공하면서 두 번의 

개인전과 여러 단체전에 참여했어요. 

그리고 대전에서 담홍이라는 공방을 운영하

면서 어린이반과 성인반 수업을 진행하기도 

했고, 초중고등학교에서 도자기를 가르치기

도 했어요. 

그렇게 한국에서는 바쁘게 활동하다가 미국

에 오니 생각보다 해야할 일이 없어지면서 자

존감이 많이 낮아지더라고요. 

그런데 그 시간 역시 흙을 만지면서 극복했

던 것 같아요. 

흙이 주는 부드러운 촉감이라든지, 흙을 만

지는 동안은 아무 생각 없이 편안해진다라든

지 하는 것들 덕분에요.

Q 도예가로서 어떤 작업 활동을 하는가?

도자기 분야 중 하나인 도태칠 작업을 하고 

있어요. 

대학 때 나전칠을 부전공으로 했는데, 나전

칠 재료인 자개의 매력과 옻나무에서 나오는 

옻칠의 매력을 잊지 못해요. 

그래서 자연에서 찾을 수 있는 도자기 재료

들을 하나로 접목해 나오는 아름다움을 표현

하고 싶어 도태칠 작업을 하고 있어요.

Q 가장 기억에 남는 작품이 있다면?

저에게는 자개를 도자기에 접목해 만든 작

품을 롯데백화점 전시실에 처음으로 선보인 

때가 가장 기억에 남아요. 

미흡했지만 돌이켜 보면 그 때의 그 시작이 

지금의 제가 작업을 할 수 있도록 하게 한 시

발점이었어요. 

저만의 색깔을 표현할 수 있는 작업을 찾는 

첫 시작을 만들어준 전시이기도 하고요. 

저는 생각만 많고 실천하는 게 어려운 편에 

속하는데, 늘 생각만으로 머물렀던 제가 행동

을 하기 된 계기였거든요. 

사실 미국에서도 실천하는 어려움을 극복하

기 위해 계속 노력하고 있어요. 

그리고 그 노력 속에서 저 또한 매 순간 전

진할 수 있었던 것 같아요.

Q 자신의 작품을 스스로 바라보면?

저는 도자기를 만들면서 자유롭게 만들고 

싶으면서도 완벽하고 정교하게도 만들고 싶

은 마음이 있어 양면성을 갖고 작업하는 스타

일이예요. 

그래서인지 작품에도 그 두가지의 마음 모

두가 표현되는 것 같아요.

 또, 한국에서는 부모님의 틀 안에서 오히려 

자유를 느꼈다면, 미국에서는 그 자유를 누리

지 못한 부분도 있어 그 두 가지의 모습이 모

두 나타나는 것 같기도 해요. 

어쩌면 미국에서 살면서 바뀐 것일 수도 있

겠어요. 

언젠가 한 번 교수님께서 저에게 이렇게 말

씀하시더라고요. 

“너에게는 자유로운 영혼이 있었는데 해맑

았던 너가 미국에서 어떻게 살았길래 스스로

를 그렇게 몰아 세우느냐”고요. 

실제로 한국에서는 부모님의 보호 덕분에 

재정적으로나 시간적으로 여유로웠고, 그 마

음 덕분에 거침없던 성향이 있었다면, 미국에

서는 무슨 일이든 남편과 함께 둘이 해결해 

나가다 보니 남에게 피해 주지 않으려고 전전

긍긍하며 남에게 편하게 부탁을 하지 못하겠

더라고요. 

Q 물레 세라믹이라는 공방을 운영하고 있

는데, 그 의미는 무엇인가?

‘물레’라는 말은 한국말의 도자기 용어라서, 

미국인이 한국말을 저에게 해줬으면 좋겠다

는 생각으로 그렇게 지었어요. 

또 작업상 제가 가장 많이 사용하는 도구이

기도 해서 저에게는 의미가 깊어서 그렇게 짓

기도 했고요.

Q 어스틴에서의 작품 활동이 삶에 어떤 영

향을 주는가?

최근 제 작업을 보여줄 수 있는 기회를 얻으

면서 제 작품을 알릴 수 있게 됐는데, 걱정했

던 것보다 반응이 좋아서 놀라기도 했지만 제 

작업이 이곳에서도 인정을 받는 것 같아 자신

감도 많이 생겼어요. 

제 작품을 좋아해 주시는 분들께는 더 많은 

작업을 보여주고 싶다는 열정을 품게 되는 계

기가 되기도 했고요. 

내 나라가 아닌 나라에 와서 외부인으로 겉

돈다는 생각을 했는데, 작품 활동을 하면서 

소속감이 생기기도 했고요. 

아직도 여전히 언어의 장벽을 느끼기는 하

지만 작품을 통해 소통의 기회가 생기면서 그 

장벽이 조금은 허물어지고 있는 것 같아요. 

Q 도자기란?

도자기는 저라는 한 사람은 온전히 표현해

주는 매개체인 것 같아요. 

저를 표현하는 것이 서툴고, 속 마음을 드러

내는 것이 어려운 저는 작업을 통해서 저를 

온전히 드러내거든요. 

미국 생활 속에서 위축되고 움츠려 있던 저

에게 내 나라가 아닌 다른 나라에 뿌리를 내

리고 저의 정체성을 찾아갈 수 있도록 하는 

수단이기도 해요.

Q 타국에서의 정착을 힘들어하는 사람들

에게 전하고 싶은 말이 있다면?

미국에 처음 와서 ‘나는 왜 이런 일을 겪을

까?’하는 고민에 쌓여있을 때, 교회 사모님께

서 해주신 말씀이 있어요. 

“지금 당신이 겪는 일은 누군가가 이런 일을 

또 겪을 때는 극복 됐을 그 이야기를 통해 다

음 사람에게 도움이 되기 위해서 벌어진 것”

이라고요. 

그때는 잘 몰랐는데, 누군가에게 도움이 될 

수 있는 사람이 될 수도 있겠다는 생각이 들

어요. 

Q 앞으로의 꿈은?

한국에서 온 도예가 정재원으로서 한국 전

통의 도자기와 나전칠의 매력을 많은 사람들

에게 알리면서 점차 미국에서 입지를 잘 다지

고 싶어요. 

또, 물레세라믹(mulleceramics)이라는 이름

으로 나오는 도자기 작품을 미국의 많은 사

람들이 사용했으면 하는 꿈도 있고요. 

제가 만든 그릇들에 음식만 담아내는 것으

로 끝나는 것이 아니라 그릇에 정까지 담길 

수 있기를 바라는 소망도 있어요. 

미국 사람들에게 한국 전통 공예를 보여주

고 싶고, 또 알리고 싶거든요.     

 추연경 기자

Q 미국에 처음 오게 된 때는?

부모님의 소개로 만난 남편을 따라 어스틴

으로 오게 됐어요. 

미국에서 살 수 있는 준비도 제대로 하지 못

하고 속전속결로 진행됐어요. 

아무래도 제 나라가 아닌 나라에 와서 적응

을 하는 건 쉽지 않았어요. 

그런데 미국에서 적응을 하기도 전에 임신

과 출산, 양육의 시기를 겪게 되면서 제 개인

적으로는 힘든 시간을 보냈던 것 같아요. 

그 과정에서도 비록 많은 시간을 작업에 할

애하면서 작품 활동을 할 수는 없었지만 그래

도 미국 공방에서 흙 만지는 것을 놓지 않고 

꾸준히 작업했어요. 

물론 미국에서는 언어의 장벽을 느끼다 보

니 제 개인 작업을 하더라도 때때로 한계에 

부딪혔어요. 

저는 완벽한 문장을 영어로 구사할 수 있어
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뜻하지 않은 타지 생활에서 마주하는 한계 속에서도 작업하는 시간 만큼은 온전히 자신으로 돌아가는 시간을 

보낸다는 도예가 정재원 씨. 

도자기를 통해 자유로우면서도 완벽함을 추구하는 자신의 양면성을 보는 그가 진정 자신의 작품에서 받는 위

로는 다름 아닌 소속감이다. 

타국에서 지내면서 겉돈다는 생각을 할 때마다 도자기 작업은 미국에 정착할 수 있는 힘을 줬다고. 

8여 년의 시간 동안 매 순간 느낀 언어의 장벽도 작업 활동을 통해 해소하고 있다. 

“늘 부족한 느낌가 무언가를 해결해야 한다는 생각에 자신 스스로를 채찍질한다”는 그는 그런 자신의 성격 덕

분에 매 순간 자신의 성장을 느끼기도 한다. 

그에게는 미국에서의 결혼 생활도, 주부의 생활도, 어스틴에서의 생활도 모두 처음이었다. 

“아이를 키우면서 특히 매일이 항상 새로운 것들로 가득 찬다”는 그는 새로움으로 인해 자신의 한계를 느끼고 

불편함을 느끼지만, 그래서 늘 부족한 자신을 깨닫지만 이를 해결하기 위한 숱한 시도들을 통해 또 많은 것들을 

극복하는 계기가 되기 때문에 매일 다른 사람으로 발전할 수 있는 기회가 되기도 한다고 말한다.

“내가 할 수 있는 작은 일 하나에 도전하면서 삶의 어려움을 극복하는 중”이라며.

JAE WON JUNGJAE WON JUNG

ArtistArtist

매일, 매 순간이 처음이라
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BOOKS

App l ied  Sk i l l

Photoshop, illiustratior, Indesign, printing, and etc.

Summary

As an editor, I edited books. I sometimes wrote for the books, and sometimes designed.

I also worked directly with printers in arranging for proofs and with artists and designers in ar-

ranging for illustrations and determining the physical specifications of the book.
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모든 이름의 빛나는 순간
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